

## FACULTADES Y TERRITORIOS DEL ARQUITECTO. UNA MIRADA DESDE LA ACADEMIA Y DESDE LA PRÁCTICA.

Juan Carlos SANDOVAL VASQUEZ

jcsandovalv@uce.edu.ec

Facultad de Arquitectura y Urbanismo. Universidad Central del Ecuador

Departamento de Urbanismo y Ordenamiento Territorial. ETSAB. Universidad Politécnica de Cataluña.

A la luz de la confluencia de tres hechos, uno académico, uno práctico, y otro que vincula a ambos, abordamos el tema de la universidad y las facultades de arquitectura y urbanismo, en particular, en su un rol protagónico en la cultura del planeamiento urbano y territorial.

Los hechos: los últimos años me he dedicado al estudio del urbanismo en una escuela de Arquitectura de Barcelona; el segundo, la coordinación y preparación de un PDOT de nivel cantonal en Ecuador. Y el tercero, una saludable relación entre teoría y práctica, la realización en 2013 en la FAU-UCE de dos cursos de Planificación y Ordenamiento Territorial para Ciudades Intermedias del Ecuador, dirigidos para los responsables técnicos de varios municipios del país. Desde estas experiencias queremos aproximarnos a las facultades, particularidades, roles y territorios del arquitecto en el abordaje de los temas urbanos y territoriales en nuestro país.

Interesa traer a debate la formación específica del arquitecto en referencia a los ámbitos urbanos y territoriales, especialmente en el actual momento donde los estudios urbanos y territoriales están en plena efervescencia. Para avanzar planteamos algunos cuestionamientos:

¿Hay efectivamente un protagonismo de los arquitectos en el proceso de planificación urbana y territorial?

¿En que radica la particularidad de los arquitectos respecto de los otros profesionales dedicados al urbanismo y al territorio?

¿Asumiendo que estas “facultades particulares” existen, son pertinentes para abordar tanto los temas urbanos como territoriales?

Conscientes de que para una adecuada comprensión e intervención en el territorio es necesaria una visión amplia, de carácter multidimensional e interdisciplinar, que tienda a una meta percepción del territorio. Nos decantamos sin embargo, en esta ocasión por una de una de estas percepciones, la del arquitecto-urbanista, con su formación y herramientas específicas como valores que enriquecen la comprensión y “proyección” urbana y territorial. El hecho de que la arquitectura sea una disciplina que bebe tanto de las vertientes de las disciplinas técnicas como de las humanistas hace que el arquitecto desarrolle tanto el razonamiento como la intuición para afrontar tareas proyectuales y de diseño a múltiples escalas.

Se presentará, gracias a las experiencias mencionadas al inicio, un conjunto de prácticas, datos, documentos que argumentan sobre el valor de esa mirada. Como diría Manuel de Solá Morales: “Son trabajos que tienen en común una aproximación cautelosa y atenta a la riqueza de los lugares urbanos. **La riqueza existente y, sobre todo, la riqueza posible. En este mirar solícito está el arranque de las respuestas,** tan distintas en cada caso, pero siempre preocupadas por la ciudad que está más allá.”

Joaquín Sabaté nos dice: “en la identidad del territorio está su alternativa”. Si diseñar, proyectar y dibujar es lo que mejor define al arquitecto, me atrevo a sostener también que: **en la identidad del arquitecto está su alternativa**. ¿La cuestión ahora es si el rol de la disciplina urbanística en las facultades de arquitectura y urbanismo es el adecuado para los retos de arquitecto de hoy?

#### Bibliografía

BOERI, S. LANZANI, A. (1992). Gli orizzonti della città diffusa. En Casabella, num. 58. (pp. 44 – 59). Milano.

FONT, A. COROMINAS, M. SABATÉ, J. eds. (2005). Los territorios del urbanista. Máster en proyectación urbanística, UPC, 2005

MANGADA, E. (2015). Arquitectos y Urbanistas ¿Para qué? En QRU: quaderns de recerca en urbanisme, Nº 5-6. (pp. 389 -391). UPC, Barcelona

SABATE, J. (2002). En la identidad del territorio está su alternativa. En OP: Ingeniería y territorio. Vol. 60. (pp. 12 – 19). Barcelona.

SABATE, J. (2008) Proyectar el territorio en tiempos de incertidumbre. Camp de Tarragona: Proyectos para una nueva configuración territorial.

SANDOVAL, J. (2015). La Planificación Territorial en el Ecuador. Del letargo a la revolución territorial, una aproximación desde la práctica. En Urbanización producción y consumo en ciudades medias/intermedias. Bellet, C. et al. Eds. (pp. 417 – 439). Universidad de Lleida, Lleida.

SOLÀ-MORALES, M. de. (1993/1997). Las formas de crecimiento urbano. UPC. Barcelona.

SOLÀ-MORALES, M. de. (2008). De cosas urbanas. Gustavo Gili ed. Barcelona.

ZEVI, B. (1981). Saber ver la arquitectura. 4ª edición. Poseidón ed. Buenos Aires.